
Что делать, если ребёнок не хочет ходить в музыкальную школу, или, 

как преодолеть кризис обучения в музыкалке? 

 

Почему ребёнок не хочет ходить в музыкальную школу? Редко кому-то из 

родителей удаётся избежать подобных проблем. Юное дарование, на первых 

порах так доверчиво посвятившее себя музыке, превращается в упрямца, 

который находит любую причину, чтобы пропустить занятие, или, о, ужас, 

совсем прекратить. Решить проблему поможет следующий алгоритм 

действий: 

I. ВЫСЛУШАЙТЕ РЕБЁНКА. Важно сохранить доверительные 

отношения. Спокойный разговор в дружеской атмосфере (а не в 

крайний момент, когда ваше чадо в истерике или плачет), позволит вам 

лучше понять друг друга. Помните, что перед вами – личность, со 

своими особенностями и предпочтениями, и с ними тоже надо 

считаться. Иногда маленькому человеку всего лишь важно знать, что 

его услышат и посочувствуют.  

II. ПОСОВЕТУЙТЕСЬ С ПРЕПОДАВАТЕЛЕМ. Только после личной 

беседы с виновником конфликта поговорите с учителем. Главное – 

наедине. Обозначьте проблему, опытный педагог поделится своим 

видением ситуации, предложит варианты решения. За годы обучения 

преподаватели успевают узнать множество причин, почему ребёнок не 

хочет ходить в музыкальную школу. К сожалению, иногда ребёнок 

бросает учёбу по вине тех же преподавателей, которые, почувствовав 

незаинтересованность и равнодушие родителей, просто начинают 

халтурить на уроках. Отсюда правило: чаще приходите в школу, чаще 

общайтесь с преподавателями по всем предметам (их немного, всего 

два основных – специальность и сольфеджио), поздравляйте их с 

праздниками, а заодно и расспрашивайте о делах в классе.  

III. НАЙДИТЕ КОМПРОМИСС. Есть ситуации, когда слово родителей 

должно быть непререкаемо. Но в большинстве случаев при вынесении 

окончательного решения важно соблюсти грань между интересами 

пострадавшей стороны и родительским авторитетом. От школьника 

требуют блестящих отметок в обычной школе и в музыкальной, а 

помимо этого есть ещё кружки? Снизьте нагрузку – не требуйте 

невозможного. Следует помнить, что готовых рецептов нет, все 

ситуации индивидуальны.  
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Еще немного информации: 

 

Ответов на данный вопрос три – заставлять, бросить или перевести на другой 

музыкальный инструмент: заставлять (поощрять – если будешь заниматься 

хорошо, купим мороженое и т.п., ставить условия – выучишь произведение, 

пойдем в кино, сможешь посмотреть мультфильм, не выучишь – не будешь 

смотреть два дня, принуждать – ставить в угол, ругать – что не 

рекомендуется, заинтересовать – самому полюбить музыку, вместе разбирать 

понравившиеся ребенку мелодии, в игровой форме разбирать ноты – и не 

важно сколько ребенку лет, дети любят играть в любом возрасте) либо 

бросить музыкальную школу, если у ребенка есть другие ярко-выраженные 

интересы и способности. 

 

Обратите внимание! – Дети-коллективисты с трудом будут учиться на любом 

музыкальном инструменте, ведь им нужен коллектив! А в тандеме 

преподаватель-ученик, инструмент-ученик коллектива нет! Совет – 

переводите в хоровую школу, на танцы в любые кружки, секции, школы, где 

занятия проходят в коллективе!  

 

       Нет общего ответа для каждого ребенка – бросать ему музыкальную 

школу или нет. Все зависит от характера вашего ребенка, частного случая. 

Понять и принять окончательное решение может только родитель. 

Изначально разберитесь: нет ли в вашем случае не только нежелания ребенка 

учиться, но и собственной лени? Ведь заставлять ребенка заниматься 

музыкой очень трудное занятие, особенно, когда ребенок сопротивляется. 

Если ваш ребенок по характеру ленивый, ничем толком не хочет заниматься, 

все бросает – лучше не оставлять музыкальную школу. Если вы видите в 

своем сыне или дочери оформленный целеустремленный характер и четкое, 

достаточно осознанное понимание того, что музыка ему не интересна, не 

нужна и мешает развиваться в другом направлении (например, ребенок 

хорошо рисует и это ему нравится) тогда смело бросайте музыкальную 

школу, в конце концов, если он действительно захочет заниматься музыкой, 

то и потом во взрослом возрасте выучится и будет играть.  

 

       Еще один вариант – возьмите академический отпуск, и хотя большинство 

после него не возвращается обратно, бывает так, что ребенок станет чуть 

старше и сам попросится обратно. 



       Как понять, чему учить ребенка? Что влияет на принятие решения? – 

Данные? Слух, чувство ритма, традиции в семье: например, все умеют играть 

на каком-то музыкальном инструменте? В любом случае, любой родитель, 

который собирается учить ребенка музыке, должен понимать, что учиться 

придется и ему тоже! Вам придется сидеть на уроках и слушать, запоминать 

чему учат вашего ребенка, учиться вместе с ним. Придется каждый день, 

методично сидеть и заниматься с ребенком музыкой. А если вы даже не 

знаете названия нот, вам придется их выучить. Оправдают ли себя 

затраченные усилия – никому не известно. Но точно также не известно 

получится ли из вашего ребенка спортсмен, актер, художник… 

 

Как быть? 

       Существует мнение, что занятия музыкой помогают лучше развиваться 

обоим полушариям мозга, но на самом деле это касается только тех 

музыкальных инструментов, где одновременно играют пальцы обеих рук. 

 

Стоит определиться и задать самому себе вопрос: зачем я отдаю ребенка 

учиться музыке? Для общего развития? Для карьеры музыканта? Чтобы без 

дела не болтался? Чтобы приобщался к прекрасному? Главное, чтобы вы 

сами точно знали, зачем вам это нужно. Для общего развития отдайте 

ребенка учиться играть на гитаре, хотя бы во дворе пригодится, к тому же 

гитару можно взять с собой. Для общего развития не обязательно идти 

учиться в музыкальную школу, школа отнимает слишком много времени 

(помимо специальности, есть еще сольфеджио, хор и все занятия посещать 

нужно обязательно!), отдайте ребенка к частному учителю, при школе часто 

обучают платно игре на фортепиано, в домах культуры бывают подобные 

кружки. 

 

Спросите своего ребенка, на каком инструменте ему бы хотелось играть. Но 

как он вам ответит, если он не пробовал? К сожалению, не на любом 

музыкальном оборудовании можно попробовать играть. Очень многие 

малыши, когда их спрашивают: на чем ты хочешь учиться играть, отвечают – 

на дудочке, но это вовсе не значит, что в итоге им это понравится. Просто 

представлений у большинства детей о музыкальных инструментах нет: 

значит, прежде чем спрашивать, нужно показать ребенку каждый 

инструмент, как он звучит, и знать это самому. Иногда спрашивать – хочет 

ли он вообще обучаться музыке – не имеет смысла, потому что ребенок 

может просто не понимать, что ему предлагают. Ребенок может также 



сказать «не хочу» на любой вопрос такого рода: «Хочешь ты заниматься 

танцами, музыкой, спортом?» и т.п. Все зависит от ребенка. Конечно, бывают 

дети, которые четко знают, чего хотят. Сын моей подруги в 6 лет попросился 

в математический кружок. И с радостью ходит туда уже который год.  

 

Учитесь понимать характер вашего ребенка. Бывают дети, которым ничего 

не хочется делать, им все лень, таким детям бесполезно предлагать на выбор 

какие-либо занятия, все дела, которые даются с трудом, они обязательно 

бросят. Понять, что ваш ребенок именно такой, легко – обратите внимание, 

как он реагирует на трудности: самые простые поручения с детства – надеть 

колготки, завязать шнурки, взять самому вилку или ложку и т.п. Если 

малышу с трудом даются даже такие простые задания, ему не хочется самому 

лишний раз что-либо делать, значит, ваш малыш не хочет проявлять 

инициативу, и скорее всего, весьма ленив. В этом случае смело отдавайте его 

туда, где придется трудиться каждый день: в музыкальную школу, в 

спортивный кружок и т.п. 

 

       Но если вы видите, что ваше чадо вполне самостоятельно, в нем есть 

такие качества, как упорство, целеустремленность – обязательно спросите 

такого ребенка, чем бы ему хотелось заниматься, что ему нравится или не 

нравится. И прислушивайтесь к его мнению. 

 

Не навязывайте своему ребенку свои мечты: вы мечтали уметь играть 

на гитаре (скрипке и т.п.) – почему ребенок должен реализовывать ваши 

мечты? В этом случае возьмите себе учителя, и не мучайте ребенка, 

особенно, если у него нет слуха. 

Купите специальный стул для фортепиано (он подкручивается по высоте), 

все, что может вдохновить ребенка на «подвиги» каждодневного труда: 

красивую обложку для нот, подставку для музыкального инструмента, 

дирижерские палочки, яркий футляр для инструмента и тому подобное. 

Обставьте место для занятий, как место, где совершаются волшебства, и 

всегда помните, что перед вами ребенок, которому хочется убежать играть в 

игрушки. 

 

 

 



Почему детям не нравится учиться в музыкальной школе? 

 

... дети не любят музыкальные школы, потому что они слишком строгие: 

экзамены и зачеты на сцене способен выдержать далеко не каждый ребенок, 

нужна хорошая нервная система.   

 

       Система образования в музыкальной школе построена так, что не все 

дети успевают. Лично мне кажется, что почти любого ребенка можно 

заинтересовать, если очень хотеть. Почему дети любят современные танцы, 

но с трудом занимаются балетом? Также и тут – музыкальная школа- это 

суровая школа жизни, а не праздник, и тусовка. Наймите частного учителя, 

который обожает свой предмет, и вы почувствуете разницу, и увидите живой 

интерес в глазах ребенка, ведь ему будет позволено учить только то, что ему 

нравится, а требования будут соответствовать его способностям. Но в 

музыкальных школах не всегда работают люди – фанаты своего дела, 

способные влюбить в инструмент и в себя ребенка... Так что причина проста 

– дети не любят музыкальные школы, потому что они слишком строгие: 

экзамены и зачеты на сцене способен выдержать далеко не каждый ребенок, 

нужна хорошая нервная система. Нужно соответствовать программе, как и в 

школе нет индивидуального подхода, нет и программы для малышей для 

каждого инструмента, которая бы вдохновила и заинтересовала малыша. 

Отдать в музыкальную школу пока что дешево, но, отдавая туда ребенка 

помните о том, что это почти как школа балета – очень тяжкий труд. 

 

Каждый ребенок индивидуален, но все-таки большая часть детей готовы к 

обучению музыке в 8-9 лет, когда уже пройден первый класс школы. К тому 

же у некоторых детей слух окончательно формируется к 7-8 годам, иногда 

даже может казаться, что у ребенка нет слуха, а он вдруг появляется в 7 лет. 

 

Как правило, дети в возрасте 5-6-7-ми лет не знают, чего они хотят, и чаще 

всего хотят только играть в игрушки, а не учиться или трудиться. (Дочь 

бросила за это время танцы, скрипку, хоровой кружок). И многое может 

понравиться лишь в процессе. Обучение музыке дело не простое, требует 

каждодневного труда и усилий – трудно даже для взрослого человека, значит, 

ребенка придется заставлять заниматься. Зато, каждодневные тренировки 

будут воспитывать усидчивость, трудолюбие, упорство. Занятие музыкой 

развивают мозг, коммуникабельность, помогают развить силу характера, 

преодолеть лень, нежелание что-либо делать в целом (спорт также 



воспитывает эти качества, но все-таки спортом не требуют заниматься дома, 

а значит, ребенок в меньшей степени воспитает в себе такие качества, как 

усердие и дисциплинированность). 

 

У многих детей талант проявляется вовсе не в детстве, а желание и дальше 

заниматься музыкой может возникнуть и вовсе в 4-5 классе музыкальной 

школы.  

 

Если ребенку не нравится ходить в музыкальную школу, причина может 

быть в учителе, либо ему не нравится инструмент: попробуйте поменять 

учителя или инструмент.  

 

Можно поддаться на уговоры ребенка и все-таки бросить заниматься 

музыкой, если он очень настаивает – но тогда должна быть очевидная 

альтернатива, другие занятия, которые также помогут ему развить в себе 

столь нужные качества: упорство, трудолюбие, волю. Если альтернатив нет 

(клуб английского, математический кружок, серьезная школа танцев, спорт, 

художественная школа) или ребенок ничего не хочет – лучше продолжить 

заниматься дальше. 

 

Как уговорить заниматься музыкой? 

 

       Существует лишь два способа: «кнут или пряник». Можно запретить 

смотреть мультфильмы, а можно разрешить посмотреть 1 любимый 

мультфильм, но только после занятий. Простое правило поможет вам завлечь 

ребенка: любите то, что вы делаете, и вам не придется заставлять его 

заниматься, творческий подход в совокупности с интересом поможет вам в 

этом нелегком деле: учить уроки, учить музыкальное произведение и т.п. 

 

       Вывод: Чем бы вы не занимались, любое занятия должно быть в радость, 

тем не менее, в жизни приходится делать много дел, при реализации которых 

нам приходится заставлять себя трудиться, и никто кроме родителей не 

сможет научить ребенка преодолевать лень, нежелание что-либо делать. А 

кружки, музыкальная и общеобразовательная школы лишь косвенно 

помогают нам в этом. 

 



       Есть ли в вас самих желание учить музыке ребенка? Любите ли вы 

музыку так, чтобы суметь привить малышу такую же любовь? Если ответ 

«Да» – продолжайте учить ребенка, а если еще не отдали малыша обучаться – 

смело записывайтесь в музыкальную школу. 

Ольга Крупченко 


